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Accueil par le Comité de Paris de la FSGT 
Thierry Uhres, Président du comité de Paris 
 
Bonjour à toutes et à tous 

J’espère que votre voyage vers la capitale s’est bien déroulé, et que vos premières heures parisiennes vous auront été 

douces. 

Notre Comité de Paris est très heureux mais surtout très fier d’accueillir cette Assemblée Générale Fédérale, oh 

combien importante dans la vie de notre mouvement, puisqu’élective d’une nouvelle D.F.C., à cet instant j’aimerai faire 

un clin d’œil à nos 2 co-présidents sortants Emmanuelle et Gérard, mais nul doute qu’on en reparlera plus précisément 

et plus longuement au cours de nos travaux. 

Cette Assemblée Générale, nous pourrions la baptiser “AG des 90 ans”, en effet le 24 décembre 1934 naissait notre 

Fédération, c’était à quelques hectomètres d’ici, rue de la Grange aux Belles dans le Xème Arrondissement, très 

exactement. Le Congrès fondateur donnait naissance à la F.S.G.T. que nous sommes fiers de servir, comme Elle est 

fière de servir le mouvement sportif populaire. 

Maintenant, j’aimerai remercier tous les bénévoles mobilisés pour cette manifestation, les petits soldats roses, fuchsia 

pour Jean Yves ainsi que les copines et copains du collectif d’organisation mis en place à cet effet ; Ce fut et c’est encore 

une super aventure, souhaitons que nous sachions répondre à vos attentes. Un grand merci à Mélanie, David et Michel 

pour la coordination de ce collectif Fédération/Comité. 

Je vais maintenant passer la parole à certains de mes amis parisiens qui ont eux aussi quelques mots à vous dire. Michel 

quand tu voudras.  

Merci les copains, 

Il me reste maintenant à vous souhaiter un bon séjour parisien et surtout de bons travaux pour que vive la F.S.G.T. 

Merci à toutes et à tous 
 
Des membres du Comité Directeur prennent tour à tour la parole pour présenter le Comité de Paris et souhaiter 

la bienvenue.  

 

Mohammed Boudelia 
Quand je suis devenu membre du Comité Directeur de Paris, je n’ai pas imaginé m’entrainer dans une aussi noble 

aventure de vie associative. 

A la FSGT, j’ai vécu des moments inoubliables tant au niveau relationnel que formationnel. J'ai rencontré des personnes 

qui m'ont aidé à progresser dans mon travail de cadre dirigeant. 

J’ai eu l’occasion de participer à l’organisation de grands événements sportifs, tels que le festival international des 

innovations sportives, la caravane du sport populaire sur le Parvis de l’Hôtel de Ville de Paris, le Tour des Buttes-

Chaumont et j’en passe. Je n’aurais jamais vécu ces moments heureux si je ne m’étais pas engagé à l’Association Sport 

Santé BelleVille et avec ceux qui font vivre la FSGT. C’est par ces expériences que je suis choisi pour participer aux Jeux 

Olympique de Paris sans être un athlète. 
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Enfin, je suis réellement content que cette Fédération se soit trouvée sur mon chemin. 

 

Michel Fuchs 

C’est d’abord et avant tout une formidable fabrique de militants. De militants associatifs, humanistes, engagés, 

utopistes, un peu fêlés, parfois doux rêveurs, chevronnés, acharnés, obstinés, ostineux pour que toutes et tous et 

chacun-e puissent organiser, décider, pratiquer en toute conscience ses activités de loisir sportif dans le plaisir partagé. 

C’est un engagement social. C‘est un engagement citoyen. C’est un engagement politique. 

Le Comité de Paris c’est une savoureuse histoire de rencontres et d’amitiés ou l’impossible devient toujours une réalité 

ou chacune et chacun est un incubateur précieux afin de transformer une idée innovante en performance collective. 

Tout au long des années j’y ai croisé quelques scélérats, égocentriques, menteurs, tricheurs, voleurs, mais surtout j’y ai 

rencontré de bien belles personnes, des compagnons de lutte et de revendications. Certains sont devenus des fantômes 

pour l’éternité, d’autres ont choisi des routes et des chemins différents. Cependant toutes et tous sont toujours 

présents et nous accompagnent en pensée.  

Comme le disait Jean Cocteau « le vrai tombeau des morts c’est le cœur des vivants ». 

 

Danielle Gozin 

Pour Vous Amis qui avez choisi de venir nous rencontrer ;  

Nous retrouver ;  

Dans notre part d’Humanité ;  

Pour parler, rire, échanger ;  

Avec nous « Doux Dingues », parfois un peu « Fêlés » ;  

Pétris d’utopies rêvées ; De gourmandise, de vie, pour déguster ;  

Être présents et parfois déchirés… ;  

Aimer nous enlacer, par nos idées ;  

Pour jouer ;  

A rassembler, à aider ;  

Faire découvrir notre spécialité ;  

La joie de pratiquer ;  

Tenter et faire comprendre que son soi oublié ;  

Tout égo mis de côté ;  

Nous saurons collectivement nous envoler ;  

Sur la musique de nos cœurs et danser ;  

Pour finalement libérer ;  

Nos dissymétriques langages enfin unifiés.  

Et vivre vraiment, pour transmettre, et partager ! 

 

Abdenor Mejdoub 

Le comité de Paris de La Fédération Sportive et Gymnique du Travail (F.S.G.T.) ; célèbre avec enthousiasme l'esprit 

sportif et la camaraderie à travers cette inoubliable assemblée générale et les 90 ans de la création de la FSGT. 
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En tant que fédération omnisport, la FSGT incarne la passion pour le sport et l'engagement citoyen, soulignant 

l'importance de l'inclusion sociale et de l'éducation populaire. L'accent mis sur les bénévoles et leur participation active 

est un témoignage de la force collective et de l'engagement vers un avenir innovant et inclusif. La bienveillance et le 

fair-play sont des valeurs fondamentales qui unissent tous les membres qu’ils soient salariés ou bénévoles. 

C'est dans cet esprit de camaraderie que la FSGT continue de tisser des liens solides au sein de la société et de célébrer 

la diversité et l'unité à travers le sport. Alors que Paris s'illumine pour accueillir les Jeux Olympiques et Paralympiques 

pour la première fois, sans oublier que Paris a déjà accueilli les JO trois fois depuis 1900 ; la FSGT se tient prête à 

enrichir son histoire et à créer des souvenirs inoubliables pour tous à l’occasion de cet évènement unique. On fait 

fédération et en fait sens commun par ce qui nous rassemble, le sport, le partage et notre humanité envers ceux qui 

souffrent. Alors bienvenue à bord des 90 ans, Ensemble avec nos différences, nous allons enrichir notre histoire, écrire 

de belles pages sportives, créer des souvenirs inoubliables. Que cette assemblée générale soit synonyme de succès, de 

partage de bienveillance, de fair-play et de camaraderie. 

 

Jean-Yves Pencreach 

Je suis arrivé un peu par hasard au Comité de Paris. Je cherchais à engager mon équipe de football dans une 

compétition le lundi soir. La FSGT donnait cette possibilité. Ce fut fait en 2003 et depuis, malgré les changements de 

dirigeants, l'équipe continue d'évoluer avec plaisir et enthousiasme. 

J'ai connu en tant que joueur puis dirigeant les championnats de la 3F. J'ai pu constater rapidement le changement 

dans les méthodes de gestion des rencontres, l'arbitrage et surtout la volonté d'aplanir les différences inhérentes au 

sport.  

En 2007, arrivé à la retraite, j'ai cessé le foot avec mon club mais je suis resté à la FSGT où je continue depuis à militer, 

convaincu, qu'ici mieux qu'ailleurs, nous sommes constamment en recherche de l'amélioration de trois vecteurs 

importants à mes yeux : l'émancipation, le plaisir de jouer et la solidarité. 
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Accueil par la Mairie du 18ème arrondissement de Paris 

et à la ville de Paris  
 
En amont de la prise de parole du comité de Paris, Éric Lejoindre, Maire du 18ème arrondissement et Karim Ziady, 

adjoint à la maire de Paris en charge du sport de proximité nous ont fait le plaisir de prendre la parole pour souhaiter 

la bienvenue à la FSGT à Paris et dans ce bel arrondissement populaire.  

 

Les élus ont mis en avant les spécificités de la FSGT et sa capacité à faire vivre le sport populaire, à le rendre accessible 

à toutes et tous, quelles que soient les conditions sociales de vie des personnes.  

 

Présent également à l’occasion de la soirée des 90 ans de la FSGT et de la pièce de théâtre « les Stades de l’Utopie » 

jouée dans les salons de la Mairie du 18ème arrondissement qui nous ont gracieusement été mis à disposition, la FSGT 

et son comité ont remercié Éric Lejoindre de sa présence et des conditions favorables à l’accueil de nos travaux.  

 

Anne Hidalgo, Maire de Paris, a adressé une vidéo aux participant-es pour souhaiter un bel anniversaire à la FSGT en 

insistant sur le rôle social de la fédération et sur son engagement pour l’accueil des réfugié-es ou encore contre la Loi 

Immigration.   

 

Magali Munos, conseillère de la Maire en charge des sports nous a fait le plaisir de sa visite pendant les travaux.  
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Ouverture et bilan d’activités  

Par Emmanuelle Bonnet Oulaldj et Gérard Dizet pour la Direction Fédérale 

Collégiale 
 

Cher-es ami-es,  

 

C’est avec une immense émotion que nous ouvrons cette Assemblée Générale qui verra dimanche l'élection d'une 

nouvelle Direction fédérale collégiale.  C’est également un immense plaisir d’organiser l’Assemblée Générale des 90 

ans de la FSGT à Paris, au cœur des quartiers populaires et du 18ème Arrondissement. Merci au comité de Paris, à 

son équipe bénévole et salariée, de son accueil et de tout le travail de préparation réalisée en amont. Merci d’ores et 

déjà au Maire du 18ème Éric Lejoindre pour la mise à disposition des salons de l’hôtel de ville du 18ème demain soir.  

Merci également à vous toutes et tous qui êtes venus de toute la France, et en particulier à nos amis d’Outre-Mer, de 

la Guadeloupe et de la Réunion et pour lesquels le voyage a été plus long ! 185 participant-es, nous n’avions jamais 

connu une telle participation.   
 
Paris, la ville, son comité, ses militantes et militants, est aussi intimement lié à l’histoire de notre fédération à 

l’heure où nous fêtons ses 90 ans. C’est la petite histoire du sport ouvrier, résistant et anti-fasciste dans la grande 

histoire sociale et sportive de notre pays. La Grange aux Belles, dans le Xème arrondissement, voit la naissance de la 

FSGT le 24 décembre 1934 de l’union des organisations sportives ouvrière communiste et socialistes face à la montée 

du fascisme en Europe, l’un des deux premiers présidents est George Marrane, député communiste de la Seine, maire 

d’Ivry Sur Seine et dont le nom est gravé à jamais à l’entrée de la salle du conseil de Paris, comme libérateur de Paris. 

Peu de personnes au sein de la FSGT le savent, mais c’est lui qui reçoit le général de Gaulle place de l’hôtel de ville le 

24 août 1944 le jour de la Libération de la capitale.  

Paris, le 18ème Arrondissement, c’est aussi Addy Fuchs, qui a fait ses premiers pas à quelques mètres d’ici à Belleville. 

Pour aller au lycée Colbert, il portait l’étoile jaune, il était interdit de piscine et de salles de sport, parce que juif. Parce 

que juif, il a été déporté à Auschwitz Birkenau. De retour de camp, Addy s’investit au CPS 10, ce même club où Marcel 

Rayman l’un des fusillé de l’affiche rouge s’était entraîné, Addy allait au camping tous les week-ends, partait en 

vacances, jouait au volley-ball, et a commencé une activité de responsable et d’organisateur sportif de la FSGT. Et des 

années plus tard il témoigne : « J’ai besoin de jouer au ping-pong, non pas pour oublier, mais pour mettre de côté ce 

que j’ai vécu, parce que quand je joue au ping-pong, je ne pense qu’au ping-pong, c’est à dire que je ne pense qu’à 

m’amuser et à faire une rencontre avec quelqu’un à qui j’envoie la balle ou qui me renvoie la balle ». Addy est décédé 

le 27 décembre 2018. Il a légué un héritage immense, le plus beau étant l’engagement et le militantisme à la FSGT 

transmis à son fils Michel, qui nous accueille ici. A travers “Les stades de l’utopie” qui seront joués demain, l’occasion 

nous sera donnée de découvrir ou redécouvrir les liens passionnels entre cette ville, le sport populaire, associatif et la 

FSGT.   
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90 ans. 90 ans de résistance, de solidarité, d’innovations et de démarche offensive pour pratiquer du sport de 

qualité, un droit pour toutes et tous. C’est toute la singularité, et la force, de la FSGT, comme des autres fédérations 

affinitaires, puiser dans ses origines et sa culture pour transformer les règles et les formes d’organisation, et s’adapter 

aux besoins, aux envies et aux attentes de la population, des personnes qui travaille, des personnes parfois éloignées 

de la pratique sportive.   

 

Ce qui fait la nature de la FSGT, c’est de comprendre le contexte social, économique, sportif et désormais 

écologique, géopolitique aussi, pour adapter ses contenus de pratique. Pas de sport pour toutes et tous dans une 

société qui n’est pas toutes et tous a-t-on usage de dire. Précarisation du travail, marchandisation et privatisation, 

exploitation de la nature, patriarcat, montée des idées de l’extrême droite, guerres sont autant de leviers du 

capitalisme et du néo-libéralisme qui ne font que renforcer les inégalités sociales et avec elles les inégalités d’accès à 

des activités physiques et sportives de qualité. Et ces inégalités se creusent d’année en année. Les politiques publiques 

vont dans le sens d’une part de l’austérité, 10 milliards d’euros coupés du budget de l’Etat sans débat parlementaire 

(dont 50 millions pour le sport et 150 millions pour la jeunesse) et 20 milliards d’euros sont d’ores et déjà annoncés 

pour 2025. Et d’autre part, un vent mauvais de repli sur soi identitaire, un Service national universel au détriment des 

associations d’éducation populaire. « Bouger 30 minutes » plutôt que d’augmenter le nombre d’heures d’Education 

Physiques et Sportives indispensables à l’acquisition de savoirs moteurs et cognitifs fondamentaux. Ou encore décider 

de mettre en place un contrat d’engagement républicain qui risque demain de fragiliser les organisations les plus 

militantes. Des politiques publiques aussi qui intègrent petit à petit dans les financements, le secteur marchand et 

privé. Les orientations sont claires : formater, consommer, stigmatiser plutôt que former des citoyennes et citoyens 

de demain. Attention, nous allons citer Maradona : « Quand tout sera privé, on sera privé de tout » !   

 

Cette AG est également l’heure du bilan de la dernière mandature. 2021, nous sommes en visio-conférence, nous 

vivons le dernier confinement lié à la pandémie du Covid 19. Le mal est fait. L’impact sur la vie associative sera profond 

et long. Les rencontres en région organisées en amont de cette AG l’ont confirmé, une certaine forme de vie 

associative s’est affaiblie, avec un repli sur soi de certaines et certains bénévoles, voire des arrêts d’activité. Ce constat 

contraste évidemment avec un regain d’envie d’engagement des jeunes, de formes nouvelles de collectifs et de projets 

importants liées à la solidarité et à l’entraide.   

 

Ce mandat aura été celui d’une reconnaissance accrue de la FSGT par les institutions, dans le monde politique, 

associatif, sportif et médiatique. La candidature de la FSGT à la Présidence du CNOSF en 2021 puis en 2023 a 

conduit à rendre visible notre fédération, son ancrage social et à donner à voir d’une alternative à un modèle centré 

sur l’élitisme et les enjeux économiques. Avec 16% des suffrages en 2021 puis 20% en 2023, la FSGT a su fédérer 

les fédérations affinitaires et multisports, certaines fédérations délégataires et même des fédérations olympiques qui 

cherchent un nouveau récit pour le sport. La santé d’un pays ne se mesure pas au nombre de médailles, mais à sa 

capacité à créer de la culture sportive et associative pour toutes et tous. Cette reconnaissance et cette visibilité est 

accompagnée par une communication et une identité renforcée de la FSGT qui contribue également à faire vivre notre 

communauté associative et nos réseaux extérieurs. Faire des initiatives de qualité, c’est encore mieux quand on sait 
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les rendre visibles et les partager ! Cette AG est d’ailleurs l’occasion de revisiter vingt ans de graphisme FSGT avec 

François Miehe que nous remercions pour l’exposition dédiée.   

 

Cette culture associative et sportive est au cœur de l’engagement de la fédération, du siège fédéral, des comités, 

des commissions fédérales d’activités, des espaces fédéraux thématiques ou territoriaux. Le Pôle activités et 

culture sportive a engagé un travail de refonte des épreuves fédérales dans un travail transversal entre les 

commissions fédérales d’activités et les comités. Certaines épreuves, comme les sports de neige ou le volley, 

connaissent des records de participation, signe de l’intérêt des contenus pour nos pratiquantes et pratiquants. Chaque 

axe de développement portant sur la culture sportive fait l’objet de débat et d’échanges de pratique dans le cadre de 

rendez-vous réguliers donnés aux clubs. L’édition 2023 des JSM de la CSIT atteste que la FSGT a toujours la capacité 

de proposer des activités physiques et sportives au meilleur niveau pour chacun-e, avec pour certain-es de nos 

athlètes de beaux chefs d’œuvre. Les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024 sont l’occasion de rappeler 

l’importance que la FSGT accorde à une haute performance synonyme d’éducation et d’émancipation, à la liberté et 

la capacité donné à l’athlète de trouver lui-même les solutions pour progresser, prendre du plaisir et gagner. Emilie 

Le Pennec, première championne olympique française de gymnastique, la plus jeune championne olympique française, 

elle sera la première à ouvrir une série de vidéos réalisées avec la chaine Sport en France qui rappellent la contribution 

de la FSGT à la formation de ces championnes et champions, hier et encore aujourd’hui.   

 

Le pôle vie associative fédérée a renforcé le soutien au développement de comités. C’est par exemple le cas avec le 

Comité de la Réunion qui a ouvert le bal des 90 ans de la FSGT en organisant une semaine exceptionnelle du sport 

populaire ancré sur les quartiers populaires, les liens sociaux et la découverte d’activités sportives et culturelles. C’est 

le cas du Comité des Pyrénées Orientales avec lequel s’engage un projet de refonte du projet et du fonctionnement 

qui se traduit d’ores et déjà par du développement.  

Des rendez-vous réguliers d’échanges sur la vie associative sont donnés aux clubs et aux comités.   

 

La formation n’est pas en reste avec la mise en place en lien avec la vie associative, un brevet fédéral inédit de 

responsable associatif-ve en relation avec le PVAF et un travail, pas si simple, d’harmonisation des brevets fédéraux. 

Le travail sur l’analyse et la théorisation des pratiques se poursuit. L’obtention du label Qaliopi atteste également de 

la qualité de nos formations, tant sur le plan pédagogique que d’accessibilité.   

 

Accessibilité, ou inclusion est également le maître mot des Espaces fédéraux thématiques ou territoriaux. Celui des 

pratiques partagées handi-valides a mis en place une formation à destination de tous les clubs et comités avec 

l’objectif de donner les clés, les outils d’accueil des personnes en situation de handicap dans nos clubs. Comme le dit 

Violaine Litzler dans le dernier Sport et plein air : Les personnes en situation de handicap ne viennent d’ailleurs pas 

pour consommer, mais pour créer de l’échange. L’éducation à la santé, c’est dépasser la seule visée hygiéniste du 

sport. La santé, c’est celle du lien social et des compétences cognitives permettant de s’approprier son corps dans la 

relation à notre environnement. C’est le projet porté par la FSGT. Bien vieillir est un enjeu tout aussi essentiel que 

bien grandir. A l’heure où certains groupes financiers se gavent sur la maltraitance des séniors dans les maisons de 

retraites, offrons une autre perspective avec au cœur de nos contenus, le jeu, le plaisir, le partage. Et pourquoi les 
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seniors n’auraient pas le droit à des pratiques compétitives adaptées ? C’est tout le défi du Walking foot sur lequel la 

fédération a décidé, et certainement bientôt également du Pickle ball, le Walking foot des jeux de raquettes !   

 

Bien grandir dans une société du tout numérique, c’est aussi moderniser nos modalités d’accueil des clubs FSGT avec 

e-licence, innover dans une forme associative de e-sport, favoriser les formations hybrides, mais également prendre 

de la distance, de la hauteur, se réapproprier le rapport au vivant, repenser la parentalité et se saisir de l’enjeu politique 

pour une fédération d’éducation populaire comme la nôtre.   

 

Après la mise en place en 2018 du Collectif cotisations et ressources communes qui permet de mieux partager à 

l’échelle fédérale le projet sportif et associatif fédéral, de travailler en commun les règles de soutien financier aux 

associations et comités FSGT, un nécessaire travail sur le modèle économique de la fédération devra être engagé, 

notamment impacté par l’inflation, des ressources liées aux licences plus instables et une incertitude sur les moyens 

publics mis à disposition, tant du point de vue des subventions que des équipements dont les locations coutent de 

plus en plus chers. Si nous avons un regret de ce mandat, c’est celui de ne pas avoir engager la démarche de 

déménagement du siège fédéral. Nous laisserons le soin aux responsables légaux élus dimanche de vous demander 

mandat pour engager ce travail nécessaire.   

 

Le projet de développement des 90 ans, sur lequel nous travaillerons demain, sera une synthèse de tout cette 

ambition et de ces actions à toujours mieux fédérer et rendre visible pour innover, former des militantes et militants 

et renforcer le maillage territorial. Et de s’engager vers de nouveaux objectifs, à commencer par celui d’une égalité 

entre les femmes et les hommes à la FSGT, ou encore la formation à la prise en compte des minorités de genre en 

cohérence avec la délivrance à la FSGT, pour la première fois à une fédération affinitaire, du Label de la fondation 

FIER en janvier dernier lors de l’Assemblée fédérale. Nos plus grosses activités, le foot et le vélo, sont celles où la part 

des femmes est la plus faible. En 2023-2025, ce sont neuf axes qui se concrétisent sous la forme d’actions fédérales. 

Ce projet aboutira à l’organisation en mai 2025 d’Assises nationales et internationales du sport populaire. « Quel 

sport de demain pour la jeunesse d’aujourd’hui » pourrait être une belle introduction à ce rendez-vous qui se voudra 

plus large que la FSGT. Ecologie, vie associative, jeunesse, vieillesse, monde du travail, féminisme, justice sociale, 

autant de sujets à continuer de travailler et dont certains nourriront l’ouverture de nos travaux ce soir.   

 

Avant de conclure, appuyons-nous un moment sur la solidarité, c’est l’ADN de la FSGT. Nous pratiquons du sport 

mais nous créons de la vie associative, du militantisme. Nous nous soucions des conditions de vie. Ce mandat a 

également été celui de la solidarité avec les personnes réfugiées et migrantes, concrètement sur le terrain et à travers 

le refus de la Loi immigration, de solidarité avec les travailleurs et travailleuses et la bataille contre la réforme des 

retraites. Surtout, ce mandat n’a pas dérogé à la culture de paix de la FSGT. Contre la guerre, contre les guerres. 

Comment ne pas penser en particulier à Gaza. Depuis 1981, la FSGT est solidaire des sportives et sportifs 

palestiniens, pour la reconnaissance du peuple palestinien à disposer de son avenir, le respect du droit 

international et la fin de l’occupation israélienne, et pour le droit des peuples israéliens et palestiniens à vivre 

en paix et en sécurité. Nous aurons le plaisir ce soir d’accueillir Anwar Abu Eisheh, ancien ministre de la Culture 

palestinien, acteur essentiel de la participation de la Palestine à ses premiers JO en 1996 à Atlanta, celui avec lequel 
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tout a commencé avec la FSGT et René Moustard ici présent. Nous accueillerons également les trois salariés de la 

FSGT en Palestine, Anne, Mojahed et Anwar.   

 

Entre 1869 et 1880, dans un petit bijou de littérature nommé « Histoire d’un ruisseau », le géographe anarchiste 

Elisée Reclus conclut par ces lignes : «࣯Les peuples se mêlent aux peuples comme les ruisseaux aux ruisseaux, les 
rivières aux rivières, tôt ou tard, ils ne formeront qu’une seule nation, de même que toutes les eaux d’un même bassin 
finissent par se confondre en un seul fleuve. Les peuples, devenus intelligents, apprendront certainement à s’associer 
en une fédération libre࣯: l’humanité ne sera plus qu’un seul fleuve, et réunis en ce seul flot, nous descendrons ensemble 
vers la grande mer où toutes les vies vont se perdre et se renouveler. » Un peu de poésie ne fait pas de mal. Ces 

quelques lignes nous paraissent utopiques tant la période est noire. Mais n’a-t-on d’autres choix que d’espérer ? Créer 

de l’espoir, c’est aussi le rôle d’une fédération comme la nôtre. C’est croire que les générations futures auront le 

droit de bien grandir, que notre génération aura le droit de bien vieillir. Dans la dignité, la paix et le respect de 

notre planète Terre. L’émancipation humaine est possible, la FSGT continuera à agir en ce sens. Longue vie à 

elle, plus belle encore sera la FSGT.   

 

Nous n’avons aucun doute sur le fait que la Direction Fédérale Collégiale qui sera élue saura mener à bien ce projet. 

Nous adressons d’ores et déjà, avant la proclamation des résultats dimanche, toute notre confiance, notre fraternité, 

notre sororité et notre amitié.   

 

Nous vous remercions, très bons travaux à toutes et tous.   
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Hommage à Joël Peyric 

Par la Direction fédérale collégiale avec Cathy Stella pour la Ligue Alpes-Méditerranée 

et Alex Caribone pour le Comité des Bouches du Rhône 
 

Le 5 février dernier, nous avons appris la disparition de Joël Peyric 2024 à l'âge de 77 ans. C'est un très grand militant 

de la FSGT qui nous a quitté, emblématique du développement de notre fédération dans les Bouches-du-Rhône et en 

région PACA. 

  

En 1960, Joël adhère à son premier club, le Sporting club ouvrier de Saint-Maurot, avec comme entraîneur Marc 

Guillaud, premier international FSGT. En 1963, il commence à assumer des responsabilités dans son club l'Etoile 

sportive des Ateliers Terrin (société de réparation navale). Après la fermeture de l'entreprise en 1977, Joël prend 

place à la Direction de la Société culturelle omnisport (SCO) Sainte-Marguerite, qui créa et demeure l'organisatrice 

de la célèbre course Marseille-Cassis. Dès 1971 il commence à s'investir dans le comité 13 FSGT et il devient Président 

en 1980 jusqu'en 2000. En 1999, il créée la Ligue FSGT Alpes-Méditerranée et devient Président avant d'être 

trésorier. Joël était reconnu de toutes et tous les institutions, qu'elles soient municipales, politiques et sportives. Il a 

incontestablement permis à la FSGT de prendre toute sa place dans les instances sportives de Marseille.  Militant 

syndicaliste à la CGT et politique au PCF, Joël était partisan de "s'adapter sans rien céder sur nos valeurs".  

  

Alexandre Caribone et Cathy Stella nous ont témoigné de l’énergie de Joël et de sa capacité à engager les jeunes, à 

les former, à partir dans des aventures extraordinaires, un peu utopiques parfois, mais qui se concrétisaient et 

contribuaient à former des générations de militant-es. André Giraud, Président de la Fédération française 

d'athlétisme, ami très proche de Joël et de sa famille et compagnon de route au sein de la SCO nous a adressé une 

vidéo diffusée aux participant-es à l’AG dans laquelle il témoigne de son amitié profonde et d’un engagement commun 

notamment dans le cadre de la création de la course mythique de Marseille Cassis.  
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Quel sport de demain pour les jeunes d’aujourd’hui ?  

Table ronde animée par Emmanuelle Bonnet Oulaldj et Thomas Fontenelle  

Face à un contexte de montée des idées de l’extrême droite et de repli sur soi, de politiques publiques qui valorisent 

la dimension utilitariste et consommatrice du sport, d’augmentations des inégalités sociales et d’anthropocène, la 

FSGT se doit d’être offensive en affirmant et en mettant en œuvre des valeurs d’émancipation et de solidarité. 

 

A l’occasion de l’Assemblée Générale 2024, les participant-es ont été invité-es à se questionner sur les aspirations et 

les besoins de la jeunesse (Service national universel ou vie associative et éducation populaire ?) ; l’égalité entre les 

femmes et les hommes (comment en finir avec le patriarcat dans le sport et la vie associative ?) ; le sport de haute  

performance synonyme d’émancipation et d’éducation (est-ce possible ?) ; sport, écologie, rapport au vivant 

(comment le  sport associatif peut faire partie de la solution ?) et la lutte contre les inégalités sociales (Peut-on croire 

à l’égalité des  chances dans le sport) ? Cette séquence a servi de belle introduction aux Assises nationales et 

internationales du sport populaire de 2025. 

 

Cinq intervenantes de qualité étaient invitées à nos travaux : Lily Rogier, Présidente de l’Anestaps, Béatrice 

Barbusse, sociologue et 1ère Vice-Présidente de la Fédération Française de Handball, Ayodele Ikuesan, Adjointe au 

Maire du 18ème et athlète de haut-niveau, Clothilde Sauvages, journaliste et co-fondatrice du blog “Vent debout” et 

Monique Pinçon Charlot sociologue et spécialiste de la ségrégation sociale nous ferons le plaisir de leur présence, 

dans les groupes de travail puis en plénière. Une fois n’est pas coutume, les groupes se sont réunis avant la table 

ronde sur chacun des cinq axes pour préparer les questions à poser aux intervenantes.  

 

Les questions posées par les groupes  
- Comment notre fédération peut-elle participer à développer des pratiques sportives respectueuses de notre 

environnement ? Et comment peut-elle être porte drapeau d’une réflexion politique globale sur l’écologie ?  

- Comment motiver et former nos publics pour porter une attitude écologique dans la pratique sportive ?  

- A quel moment et par quels moyens peut-on accompagner l’émancipation d’un individu à travers sa pratique 

sportive ?  

- A quels endroits et en quoi le modèle de haute-performance contribue-t-il au développement de la capacité 

d’agir, de l’émancipation, individuelle et collective ?  

- Est-ce que la vie associative telle qu’on la conçoit est un outil pour contrer la domination sociale dans la vie 

et dans la pratique sportive ? 

- De quels leviers disposent des mouvements comme la FSGT, des associations, l’éducation physique pour faire 

reculer les inégalités sociales dans les pratiques sportives et pour faire avancer une pratique émancipatrice ?  
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- Alors que la FSGT a été pionnière dans l’émergence de la pratique sportive des femmes et dans les instances 

dirigeantes, sur quels leviers peut-elle encore s’appuyer pour enclencher d’autres changements et tendre vers 

une égalité entre les femmes et les hommes ?  

- Quels messages passer à notre jeunesse pour la motiver à prendre sa place dans le sport et la vie associative 

à égalité ?  

 

Synthèse des débats 
 
Les échanges ont confirmé que le sport est politique ! Il est politique dans le sens où son organisation sociale est le 

reflet des dominations sociales, de genre et raciale, comme il peut être un espace d’émancipation de ces 

dominations. Si on ne s’approprie pas les contenus, il reproduit les inégalités sociales.  

Monique Pinçon Charlot, en référence à Bourdieu a montré en quoi la sociabilité fait partie intégrante de la vie des 

beaux quartiers, et est favorable aux intérêts de la classe dominante. Les associations, notamment sportives, doivent 

donc faire vivre les formes de social institué, en innovant, en changeant les règles, en créant des espaces nouveaux 

et alternatifs de solidarité, pour aider les classes dominées. 

Lily Rogier s’est faite la porte-parole de la précarité de la jeunesse. 42% des jeunes travaillent pour financer leurs 

études, 50% d’entre eux ne mangent pas trois repas par jour. Les associations de jeunesse veulent être entendues et 

associées. Le service public de l’éducation et de la formation en STAPS est mis à mal par un gouvernement qui ne 

cesse de favoriser les formations privées. Le Service National Universel donne une image d’une jeunesse qui ne 

pourrait pas s’engager volontairement, alors que les associations d’éducation populaire ne sont pas soutenues par les 

pouvoirs publics.  

Clothilde Sauvage a fait le lien entre sport, capitalisme et écologie. Comment parler d’écologie, de sobriété à des 

jeunes qui n’ont pas les moyens de manger. Ce sont les riches qui polluent le plus, y compris dans le sport. Le 

paradoxe, c’est que les jeunes sont aussi les premiers à être climatosceptiques et à voter à l’extrême droite.  

Béatrice Barbusse parle de guerre des sexes ! Les hommes doivent laisser leur place. Le sport a été fait par et pour 

les hommes, le sexisme est institué dans nos modes d’organisations. Le sport doit se féminiser par les instances 

dirigeantes d’abord pour infléchir les politiques fédérales menées. Aujourd’hui, l’égalité des moyens entre les hommes 

et les femmes pour les équipes de France, ça n’existe pas.   

Ayodele Ikuesan a décrit un système de sport de haute performance à deux vitesses : celui qui est doté de moyens 

publics et celui dont les athlètes n’ont rien. Ils doivent travailler pour financer leurs entrainements et les déplacements. 

Ayodele a également fait le lien entre ses engagements d’élue et de sportive, et comment le sport parce qu’il est ancré 

dans la société, est un espace de formation à la citoyenneté et à l’engagement politique !                  
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Projet de développement - 90 ans de la FSGT 

Par Ingrid Fichter, Directrice Technique Nationale (DTN) 

La séquence de présentation du projet de développement mise en lumière par la célébration du 90ème anniversaire de la 

FSGT a permis de rappeler les axes structurants de la fédération concernant le développement des pratiques 

sportives.   

Il s’agit de 9 axes, déclinés en 15 thématiques.  

Les participants ont pu, après la présentation en plénière, découvrir de manière concrète les axes par de la mise en 

pratique, des jeux de rôles et une approche par l’expérience sensible. Ces ateliers ont permis d’illustrer une pratique en 

mettant les participants en action. L’objectif de cette séquence était aussi d’inspirer les représentants de structures 

FSGT à développer des activités peu présentes sur les territoires par une mise en action au plus proche de la réalité. 

Chacun-e a pu, malgré la durée trop contraignante, participer à 2 ateliers.  

Pour rappel les orientations des axes s’illustrent concrètement par des actions financées par le budget fédéral et 

s’inscrivent aussi dans une vision pérenne pour la période 2024-2028, dont l’articulation est à penser en lien avec le 

contrat de développement et le projet sportif fédéral (financements de l’Agence Nationale du Sport).  

La structuration d’un axe autour des questions de jeunesse, s’appréhende par la formation de jeunes dirigeants et 

dirigeantes, la favorisation des échanges de jeunes à traves la mobilité européenne et internationale, l’organisation de 

tournois sportifs pour les jeunes.  

La question des femmes par l’axe « Sport, Femmes et Mixité, Inclusion » est abordée par l’accompagnement à 

l’instauration de la mixité femmes-hommes au sein des directions de ligues et de comités, par le déploiement d’actions 

pour faire vivre une politique d’inclusion des minorités de genre et également le renforcement de la féminisation des 

pratiques.  

Les sections enfance en lien avec la dimension omnisport, activités historiques de la FSGT, s’illustrent par la 

participation au Festival de la petite enfance de Pau à l’automne 2024, ainsi qu’autour du développement des activités 

« du dehors ».  

Les pratiques partagées, activités sportives et artistiques pratiquées ensemble par des personnes en situation de 

handicap et de personnes valides poursuivent leur développement par un axe fort de formation d’intervenant-es et 

également la création d’outils pédagogiques sous forme de capsules vidéo.  

Les activités de danse et d’expression, activité phare de la FSGT qui connait un regain récent s’illustre par la création 

d’un Festival de danse et d’expression qui se tiendra à l’automne à Fontenay-Sous-Bois dans le Val de Marne.  

La question de l’écologie est abordée par l’axe sport, écologie politique et vie associative : développer une conscience 

écologique FSGT festive et sportive. Il s’agit essentiellement du rassemblement estival auto-géré de Freissinières qui 

se veut un modèle inspirant pour d’autres initiatives de cette nature. Ces rassemblements, outre leur aspect sportif, 
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sont les lieux où émergent des pratiques responsables et des propositions susceptibles d’irriguer et d’inspirer les autres 

pratiques associatives sportives de la FSGT.  

Le sport et la solidarité internationale forment un axe historique de la FSGT par les projets de solidarité 

internationale. Les olympiades du sport populaire et solidaire organisées sur tout le territoire sont un des aspects de 

cette ouverture internationale de la FSGT.  

La dimension du sport santé, active toute l’année par le biais de l’espace fédéral d’éducation à la santé pour toutes et 

tous, met l’accent sur des actions de sensibilisation lors des épreuves sportives en proposant des animations et des 

tests de la condition physique. La question des pratiques innovantes est associée à la dimension du sport santé par le 

développement du Walking-foot, activité de loisir, de santé et compétitive.  
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Assises nationales et internationales du sport populaire 

Par Thomas Valle, pour la Direction Fédérale Collégiale 

 
En mai 2025, la FSGT organisera ses 7ème Assises nationales et internationales du sport populaire à Grenoble (à 

confirmer).  

Ces Assises viendront clôturer les 90 ans de la FSGT et constitueront un temps fort de formation des militant-

es FSGT. Pour rappel, en 2015, à Marseille, Les Assises avaient réuni 400 personnes sur 3 jours et demi, avec 5 

conférences, 10 carrefours et 22 ateliers.  

 

Les Assises sont avant tout un évènement du sport populaire ancré dans son contexte. Il s’agit de : 

• Analyser le contexte social, politique et sportif 

• Faire un état des lieux du projet FSGT et se projeter 

• Former les militants FSGT 

• Créer une dynamique locale 

• Contribuer aux politiques publiques et associatives du sport en France 

• Créer des liens avec l’extérieur et de renforcer les partenariats au sein du mouvement sportif, mais également social 

et territorial 

• Rendre visible la fédération et ses spécificités 

• Accueillir le monde 

 

Les travaux s’organisent sur un triptyque conférences, carrefours et ateliers. 

 

Les conférences permettent de proposer des savoirs plus théoriques par un-e universitaire ; les carrefours sont un 

espace de partage et de débat avec des personnalités ou organisations issues des espaces politique, social et sportif 

; les ateliers sont un espace d’échange en appui sur des expériences concrètes de clubs, d’associations, de collectifs. 

Le numérique a pris une place de plus en plus importante permettant de partager autrement et plus largement le 

contenu des Assises. Un dispositif de projection en direct d’une partie des travaux est donc à envisager. 

 

En ce qui concerne les thématiques à aborder lors des Assises, les sujets ne manquent pas…. 

 

- Le contexte politique, social, sportif, international : crise démocratique, réchauffement climatique et 

anthropocène, montée des extrêmes droites en France et dans le Monde, atteinte aux libertés fondamentales et 

associatives, guerres, héritage des JOP 2024, JOP 2030, etc. la FSGT doit réaffirmer le principe selon lequel il ne peut 

y avoir de sport pour toutes et tous dans une société qui ne l’est pas. 

- La vie associative et sportive : Des thématiques « parlantes » pour les clubs pour favoriser leur participation, en 

allant sur du concret. Le lien doit être fait avec les axes du projet de développement des 90 ans de la FSGT : jeunesse, 
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développement durable, santé, enfance, pratiques partagées, olympiades solidaires, etc. L’évolution des clubs et du 

modèle de la vie associative, du bénévolat, comme du financement et des forces salariées, sont aujourd’hui essentiels 

à prendre en compte. 

 

Mais les Assises ne se résument pas à des conférences, carrefours et ateliers. 

Elles peuvent également être un espace de formation des militant-es sur l’animation d’ateliers avec des méthodes 

issues de l’éducation populaire par exemple, comme ce fut le cas en 2015.  

Elles peuvent également être un lieu de pratique pour découvrir et faire découvrir les innovations de la FSGT et/ou 

les activités locales. Elles peuvent également être un moment de communication pour montrer la FSGT en images ou 

en vidéo ou pour mettre en avant des publications ou mêmes des spectacles. 

Les Assises, c’est donc tout un environnement à imaginer et à créer autour des travaux pour mettre en avant le sport 

populaire et la FSGT. 

 

Le collectif de pilotage, animé par Thomas Valle, devra être composé en appui sur un équilibre entre des personnes 

ayant déjà vécu le pilotage d’Assises et des personnes nouvelles, avec un fonctionnement transversal et ouvert pour 

inciter à la participation du plus grand nombre. Le pilotage, fédéral, doit s’assurer d’une collaboration permanente 

avec le comité organisateur pour garantir une dynamique constructive. 

 

Synthèse des travaux de groupes  
 

Lors de l’Assemblée Générale 2024, les participant-es aux travaux ont été invité-es à alimenter ce projet. L’objectif 

de la séquence en groupe était de donner la parole à toutes et tous les participant-es pour définir ensemble : 

- La ou les thématiques des Assises nationales et internationales du sport populaire 

- L’environnement autour des travaux 

- Le collectif de pilotage du projet et son organisation 

· Les thématiques 

 

Du côté du contenu plusieurs éléments ressortent des groupes : 

- Ecologie 

- Lutte contre les discriminations et contre l’extrême droite 

- Formation des militants / Bénévolat & engagement associatif (notamment chez les jeunes) 

- Publics et inclusion (jeunesse, enfance, personne en situation de handicap, migrants…) 

- Modèle associatif face au marché / Sport populaire face à l’élitisme 

- Héritage JOP 2024 / JOP 2030 

- Lien avec le mouvement sportif / Rapport à l’Etat 

- Sport santé 

- Culture sportive / Innovations de la FSGT 

- Culture de paix / Favoriser les échanges internationaux 
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D’une façon générale, il apparaît que le contexte politique et notamment la perspective des élections 

présidentielles et législatives de 2027 doivent être au centre des Assises. 

A l’instar de ce qui a motivé sa création en 1934, la FSGT doit réaffirmer son rejet de l’extrême-droite en militant 

pour un projet sociétal alternatif et populariser une approche émancipatrice du sport. 

 

Parmi les autres thèmes, l’écologie et la lutte contre les atteintes aux libertés associatives apparaissent comme 

prioritaires. 

L’inclusion des publics éloignés de la pratique sportive revient également très souvent. La lutte contre toutes 

formes de discriminations et la lutte pour l’accessibilité au sport pour toutes et tous sont la raison d’être du sport 

populaire et au cœur du projet de la FSGT. 

Enfin, les thématiques de la formation et de l’engagement bénévole ont été abordées dans la quasi-totalité des 

groupes. Il semble donc primordial de travailler sur cette question en commençant par faire de cet évènement un 

temps de formation de nos militant-es. 

 

Environnement des travaux  
Pour les animations à mettre en place autour et en lien avec les Assises, plusieurs pistes également : 

- Diffusion des travaux (notamment les conférences sur les réseaux sociaux) 

- Représentation théâtrale / Conférence gesticulée (petites histoires de militants dans la grande histoire de la FSGT) 

- Mise en avant des spécificités de la FSGT à travers des spectacles et démonstrations et des temps de pratique 

sportive (à mettre en lien avec les ateliers) 

- Formation des dirigeants à formaliser (pratique et politique) 

- Rencontres avec le tissu associatif local 

- Rencontres avec les partenaires internationaux 

- Boutiques locales 

- Librairie 

 

Le pilotage des Assises 
Pour le pilotage, les travaux de groupe ont donné envie à beaucoup de participant-es de s’y investir. Plusieurs 

personnes ont donc fait part de leur intérêt. Au-delà, plusieurs idées ont émergé comme celles d’y intégrer des clubs, 

des jeunes ou encore des partenaires extérieurs. La préparation des Assises doit donc être partagée pour en faire un 

projet fédérateur concret en faisant entrer les Comités/Ligues dans la dynamique. 
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E-licence : point d’étapes et évolutions 

Par Nordan Olbrecht, pour le Système d’informations (SI) 
 

À la suite de la mise en place du nouveau système d’adhésion et d’affiliation E-licence lors de la rentrée 2023/2024, 

cette Assemblée Générale avait pour objectif de faire un point d’étape.  

Les rencontres ont région ont confirmé qu’il ne fallait pas opérer de changements majeurs pour cette rentrée 

2024/2025, et qu’il était nécessaire d’améliorer l’existant.  

 

Améliorer l’existant  
 
Paiements et flux financiers : Un changement de système de règlement des cotisations était envisagé afin de 

permettre le règlement des cotisations directement par les clubs au Siège fédéral avec des règlements par CB, 

virement ou prélèvement.  

 

- L'intérêt : l'automatisation de la plupart des flux financiers, un système de paiement rapide simple et 

flexible, une comptabilité facilitée, un outil unique, complet déployé dans sa totalité de la 

manière initialement prévue. 

- Les freins : la nécessité de réorganiser les flux financiers au sein de la FSGT.  

 

Les rencontres en région ont mis en avant un besoin de stabilisation et de maîtrise de la solution e-licence pour les 

clubs et les comités. Un important travail de préparation est donc nécessaire avant le déploiement de ce volet d'e-

licence qui ne sera pas effectif pour la rentrée 2024/2025. 

 

Facturation : Une nouvelle facture est déployée depuis le 12 mars 2024 pour un meilleur suivi comptable. Le guide 

va être mis à jour. 

 

Imports des données : Il s’agit d’une question essentielle pour les plus grands clubs. Un objectif principal : réduire la 

charge de saisie manuelle de données. Il faut également faire cohabiter e-licence et les outils spécifiques de gestion 

des adhérents de certains clubs. Deux problématiques : le renouvellement de licences, les nouveaux adhérents. 

Mutations : La mise en œuvre a été compliquée en cours de saison. La saison prochaine, des mutations en saison N 

et N-1 seront possibles. Les mutations ne donnent pas lieu à des flux financiers. 
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Modules additionnels 
Module compétition : Un travail de déploiement du module de gestion des compétitions est en cours. La priorité est 

donnée aux sports collectifs (Football et Volley ball). Le modèle pourra également être étendu au Hand ball et d’autres 

sports de compétition. Dans un second temps, il conviendra de se centrer sur les sports individuels. 

 

Gestion des brevets et des diplômes : Un travail est en cours sur la base brevets de plongée en synergie avec la CFA 

plongée. Ce travail va permettra d'ajuster l'outil pour la gestion de toutes les qualifications. 

 

Clore et engager la prochaine saison 
La saison sera clôturée lors de la dernière semaine d’août (autour du 20 août). Une coupure de deux jours sera à 

prévoir en fin de saison. Les tarifs seront modifiés pour l’ouverture de nouvelle saison.  

 

Affiliations : Les nouveaux clubs seront en état de primo affiliation. Les clubs déjà affiliés feront leur ré-affiliation en 

décembre. 

Reprise de licence : Un module de renouvellement des licences existe. Le test du module reste à effectuer avec pour 

objectif la réduction de la charge de travail. Les licences en saisons sportives 2024-2025 pourront être prises fin août. 
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Politique financière : bilan et budget prévisionnel 

Par Benjamin Chevit, Antoine Petitet et Michel Canillot pour le domaine de la 

politique financière 

 
Comptes nationaux 2022 / 2023 
 

L’analyse des comptes nationaux 2022 / 2023 amène à un constat simple et éclairant : pour la troisième saison 

consécutive, le résultat d’exploitation est déficitaire, à hauteur de 169 660 €. Malgré la forte hausse des effectifs, le 

compte de résultat demeure déséquilibré. 

 

Les raisons sont connues, les effets durables de l’inflation sur la masse salariale et les frais généraux d’une part, la 

hausse conjoncturelle de la dotation utilisée par le PACS (pôle activités et culture sportive) d’autre part. 

L’évolution de la structuration du budget, et un éventuel retour à l’équilibre, sont difficiles à prévoir, dans un contexte 

socio-économique qui demeure instable. Mais il est en tout cas acquis que cette évolution dépendra d’abord de deux 

facteurs et de leurs rythmes respectifs de hausse, les effectifs et l’inflation… 

 

L’Assemblée générale a validé l’affectation du résultat en report à nouveau et a approuvé les comptes nationaux 

2022 / 2023 à l’unanimité. 

 
Cotisations fédérales et budget prévisionnel 
 
Evolution des cotisations fédérales d’affiliation et d’adhésion 

À la suite des échanges ayant eu lieu lors des réunions préparatoires à l’AG et à la diffusion d’un questionnaire, il a été 

proposé à l’AG : 

· une hausse du montant des cotisations fédérales de 2 % pour la saison 2024 / 2025 ; 

· le maintien de la même répartition des trois parts de la cotisations (nationale, régionale et départementale). 

 

Cette proposition se base sur une double logique : 

1. contribuer à amortir les effets de l’inflation sur les dépenses des structures de la FSGT en général, du siège fédéral 

en particulier, grâce à une hausse des ressources propres, 

2. limiter la hausse du montant de la cotisation pour les adhérents, eux-mêmes confrontés aux effets de l’inflation. 

Face à une hausse de l’indice des prix à la consommation (IPC) de 3,6 % en 2023, la proposition de hausse de 2 % 

tente donc de concilier ces deux besoins divergents. 

 

L’Assemblée générale a adopté cette orientation (4 votes contre, 1 abstention). 
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Evolution de la cotisation d’assurances 
 
À la suite de la mise en liquidation de la Mutuelle des sportifs (MDS) dont l’activité s’arrêtera en fin de saison 2023-

24, un appel d’offres a été lancé pour trouver un nouvel assureur pour l’assurance en Individuel accident (IA). Si aucun 

accord n’a pour l’instant été trouvé avec un nouvel assureur, il est d’ores et déjà acquis que la prime augmentera de 25 

% au moins, compte-tenu des premières offres reçues. Cela correspondrait à une hausse de 0,77 € par cotisant-e. 

S’ajoute à cela la perspective d’une hausse de la prime du contrat d’assurance en Responsabilité civile et de la prime du 

contrat d’assurance individuelle rapatriement, sans qu’au jour de l’AG, leurs montants soient connus. En conséquence, 

pour éviter une revalorisation importante et soudaine de la cotisation d’assurances, il est proposé d’augmenter de 0,30 

€ le montant de la cotisation d’assurances, qui passerait de 3,20 € à 3,50 €. 

 

L’Assemblée générale a adopté cette orientation (2 votes contre, 2 abstentions). 

 

Budget national prévisionnel 2024 / 2025 
 

Alors que la FSGT s’apprête à fêter ses 90 ans, ce budget prévisionnel ne pouvait être qu’ambitieux et offensif pour 

maintenir la dynamique d’augmentation des effectifs, à travers notamment la mise en œuvre du projet de 

développement des 90 ans. Réussir à traduire cette volonté à travers un budget prévisionnel en equilibre n’a pas été 

simple dans un contexte d’inflation persistante et d’incertitudes sur l’évolution des modes de pratiques et des modalités 

de financement du sport associatif fédéré. 

Malgré ce contexte, il est prévu de maintenir la dotation globale aux pôles, domaines et EFT (espaces fédéraux 

thématiques ou territoriaux) à un niveau proche de la saison 2022 / 2023, niveau particulièrement élevé, soit 540 000 

€ (hors Jeux sportifs mondiaux de la CSIT). 

Le Budget prévisionnel prévoit également une enveloppe importante de 170 000 € pour réussir la mise en œuvre du 

projet de développement des 90 ans. A noter cependant qu’aucune enveloppe spécifique pour les Assises nationales et 

internationales du sport populaire en 2025 n’est pour l’instant prévue. 

Enfin, il est prévu de maintenir en partie le pouvoir d’achat des salarié-es du siège fédéral. Après une revalorisation du 

point d’indice de 6 % en mars 2023, à hauteur de l’augmentation de l’indice des prix à la consommation en 2022, la 

revalorisation proposée est de 2 % en mars 2024. La recherche de l’équilibre budgétaire nécessite de limiter la hausse 

à 2 % alors même que l’IPC a augmenté de 3,6 % en 2023.  

 

L’Assemblée générale a adopté ce budget prévisionnel 2024 / 2025 (deux votes contre et deux abstentions). 
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Siège du comité des Hauts-de-Seine (92)  

Présentation de la situation  
 
Le siège du comité 92 à Colombes est la propriété de la Fédération. Un litige lié au cadastre a été pris en compte pour 

parvenir à une solution. En effet, le propriétaire de la parcelle mitoyenne souhaite vendre son terrain. Un géomètre 

est intervenu et a fait le constat de deux écarts : un empiètement de la parcelle voisine sur la parcelle FSGT (7 m2) et 

un empiètement de la parcelle FSGT sur la parcelle voisine (12 m2). Les deux parties se sont entendues pour 

régulariser la situation en procédant à un échange de parcelle, comme indiqué dans la résolution ci-dessous. Le siège 

étant la propriété de la fédération, il est demandé une validation par l’Assemblée Générale.   

  

Proposition de résolution soumise au vote  
 
« Consentir, en vue de la régularisation d’un empiétement constaté, à l’échange sans soulte de la parcelle cadastrée 
section BM n° 413, sise à COLOMBES, rue des Renouilliers, pour 7m² (à détacher de la parcelle cadastrée section BM 
n° 355), appartenant à la FSGT, en contrepartie de la parcelle cadastrée section BM n° 411, sise à COLOMBES, rue 
des Renouilliers, pour 12 m² (à détacher de la parcelle cadastrée section BM n° 356) .  
 Et autoriser les représentants légaux de la FSGT, avec la faculté d’agir ensemble ou séparément, à signer tout acte 
notarié relativement à cette opération ».  
  

Vote de la résolution  
La résolution est votée à l’unanimité.   
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Brevet fédéral des responsables associatif-ves 

Par Cathy Denis et Marie Lee, pour le Pôle vie associative fédérée et le domaine 

de la politique de formation 

Conçue pour que les responsables permanents ou bénévoles, qu’ils soient dirigeants, pilotes de projets ou d’activités, 

se sentent plus à l’aise dans leur mission au sein d’un Comité ou d’un Club, le Brevet Fédéral de Responsable associatif 

(BFRA) continue son développement avec la fin de la seconde session. Connaissance du monde du sport, des 

fédérations sportives et de la FSGT, aspects juridiques et de règlementation, prise en compte de la gestion et des 

finances, sont autant de modules que cette formation propose d’approfondir. 

 

Bilan de cette session : 17 stagiaires inscrit-es dont : 7 sont des salarié·es d’un comité départemental ou régional et 10 

sont des bénévoles impliqué-es dans des clubs et/ou commissions d’activités sportives.  

 

Les structures territoriales représentées au cours de cette promotion sont diverses. En effet, les stagiaires au moment 

de l’inscription étaient issu-es de : 

- 3 comités départementaux (Cantal, Bas-Rhin, Seine-Saint-Denis) 

- 1 Ligue (Ile-de-France) 

- 2 Commissions fédérales d’activités (CFAA, CFA pétanque) 

- 7 clubs FSGT de Gironde, de l’Indre-et-Loire, de l’Isère, de la Sarthe, de la Seine-Saint-Denis et du Val d’Oise. 

Cette formation hybride propose une partie en e-learning, des visioconférences interactives, un travail de réflexion et 

rédaction sur un cas pratique d’application tiré de la réalité de chaque stagiaire et enfin, la restitution orale en présentiel 

de ce travail pratique avec les échanges et conseils de chacun-e des participant-es.  

Durant cette formation, les échanges et interactions furent riches, notamment grâce à la diversité, à l’implication, à la 

bienveillance et à la vive participation de chacune et chacun des stagiaires. Bravo et merci à elles et eux. 
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Dispositif de prévention des Violences et harcèlement 

sexiste et sexuelle (VHSS) 
Par Marie Lee et Linda Tadount pour le collectif fédéral de prévention des VHSS 
 

Cette Assemblée Générale a permis d’expérimenter la mise en place d’un dispositif fédéral de prévention des violences 

et du harcèlement sexistes et sexuelles. Des affiches ont été réalisées et des badges ont été présentés. Des personnes 

identifiées avec des t-shirts étaient référentes tout au long des travaux.  

 

Il est décidé d’insérer dans ce compte-rendu le retour du questionnaire d’évaluation concernant ce dispositif.  
 

 
Evaluation du dispositif  
 
Analyse quantitative : 
62 répondants = 31% des participants 

95% ont perçu qu'une action spécifique de lutte a été mise en œuvre lors de l'AG 2024 

Nous obtenons une note de 3,19/4 sur la qualité de l'information donnée 

Nous obtenons une note de 3,26/4 pour le kit de sensibilisation déployé 

Nous obtenons une note de 3,27/4 pour notre procédure di signalement 

5% de répondants disent avoir été mis mal à l'aise par un comportement inapproprié ou un agissement violent sans 

donner ni précision, ni moyen de contact 
  

Analyse qualitative 

A la question : « Vos suggestions pour améliorer nos actions de lutte contre les VHSS », voici l’analyse des réponses 

reçues (travail du collectif VHSS). Tout d’abord, une partie importante des entrées sont vides, ce qui indique que de 

nombreux participants n'ont pas fourni de suggestions. Parmi les réponses significatives, il y a des suggestions 

concrètes telles que "à refaire pour tous les temps institutionnels..." 
  
Thèmes clés dans les réponses : 

1. Répétition et régularité : On retrouve la suggestion de répéter régulièrement les actions de sensibilisation lors 

d'événements institutionnels, indiquant un besoin perçu de renforcement continu des mesures anti-VHSS. 

2. Engagement et participation : Un appel à une participation et un engagement plus large de la part des participants, 

suggérant qu'impliquer davantage de personnes dans ces discussions et actions pourrait être bénéfique. 

 

Visibilité et communication : 



 

Page 27 sur 35 
 
 
 
 

 

    - L'accent est mis sur la nécessité de rendre les actions anti-VHSS plus visibles et mieux communiquées à tous les 

participants, soulignant la nécessité d'une diffusion plus claire des informations. 
  
Ces suggestions permettront de renforcer notre plan de prévention sur ces 3 aspects : 
 
1. Augmenter la participation sur les actions de lutte contre les VHSS : 

    - Encouragez davantage de participants à fournir des commentaires en simplifiant éventuellement le processus ou 

en le rendant plus engageant 

 

2. Mener des actions régulières : 

    - Mettre en œuvre régulièrement des actions de sensibilisation et de prévention VHSS lors de divers événements 

institutionnels/sportifs. 

 

3. Améliorer la communication : 

    - Améliorer la stratégie de communication pour garantir que tous les participants sont conscients des actions anti-

VHSS prises et comprennent comment ils peuvent y contribuer. 
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Solidarité avec la Palestine 

Par Emmanuelle Bonnet Oulaldj et Gérard Dizet pour la Direction Fédérale 

Collégiale 

« Nous avons le plaisir d’accueillir Anwar Abu Eisheh, Mojahed Darassi, Ann Awajneh et Anwar A. F. Mabruk. Nous 

sommes très heureux de votre présence et nous vous souhaitons la bienvenue.  

 

Avant de vous donner la parole, nous souhaitons dire un mot sur l’Histoire de la FSGT avec les sportifs palestiniens. 

La grande Histoire est souvent le produit de multiples petites histoires et nous savons aussi que toutes les belles 

histoires sont le résultat de belles rencontres. C’est ce qui est arrivé à la FSGT au commencement de cette belle 

aventure en Palestine, en 1981 quand René Moustard, alors président de la FSGT, rencontre Anwar Abu Eisheh. 43 

ans d’histoire sans discontinuer depuis se sont écoulés. 

 

Le point de départ était de faire reconnaître l'existence d’un sport palestinien. Le 22 octobre 1981, la FSGT et le 

Conseil supérieur de la jeunesse palestinienne de l’OLP annoncent l’établissement de « relations sportives d’amitiés » 

et signent un protocole d’accord. C’était un acte politique fort, unique dans le champ du sport, qui s’appuie sur les 

valeurs de l’Olympisme. Après des années de lutte, le Comité Olympique Palestinien ne sera reconnu, toujours de 

manière provisoire par le CIO, qu'en 1993, dans la suite des accords d'Oslo. Une délégation palestinienne, à laquelle 

tu participeras Anwar, participera pour la toute 1ère fois de son histoire aux Jeux olympiques, à Atlanta en 1996.  

Dans la même période, la FSGT permet la mise en place de jumelage de clubs FSGT avec des clubs palestiniens. En 

1982, la FSGT accueille à Vigneux sur Seine en Essonne la première et la seule équipe nationale de football 

Palestinienne. Plusieurs projets de solidarité sont mis en place jusqu’en 2010, des animations et des formations 

durant l’été au cœur de la vieille ville, animés par le réseau de formateurs bénévoles de la FSGT en collaboration avec 

des professeurs d’Éducation Physique et Sportive. La formation d’éducateurs et d’enseignants sera durant toutes les 

années 2000 au cœur des projets dans plusieurs villes palestiniennes.  

 

De 2010 à aujourd’hui, le soutien par l'Agence Française de Développement marque un nouveau tournant dans 

l'action et dans la reconnaissance du projet de la FSGT en Palestine avec des projets de démocratisation du sport 

pour toutes et tous. Ces projets constituent un laboratoire de recherche sur des problématiques transverses, 

femmes, pratiques partagées, milieux défavorisés et un formidable lieu d’expression et de formation de militantes et 

de militants. Un espace également pour renforcer la coopération avec des collectivités territoriales françaises 

jumelées avec des villes ou camps de réfugiés palestiniens. Les projets de coopération avec la Palestine sont aussi 

partie intégrante de projets de comités, en particulier de celui de Seine-Saint-Denis. 

 

La FSGT a également œuvré pour que se mettent en place des rencontres entre sportifs palestiniens et israéliens. 

En 1994, des athlètes Palestiniens et israéliens participent ensemble, chacun avec leurs drapeaux, à la course de la 
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Paix organisée à Pau.  Nous étions dans le contexte des accords d’Oslo qui avaient amorcé des espoirs de paix. C’est 

au contraire un renforcement de l’occupation israélienne en Palestine auquel nous avons assisté. La décolonisation 

de Gaza s’est traduite par un territoire de 2 millions de personnes synonyme de prison à ciel ouvert. 

La FSGT porte dans son projet originel la culture de paix entre les peuples. Pas de sport pour toutes et tous dans une 

société qui n’est pas pour toutes et tous. En France et à l’international. C’est cette profonde conviction qui a mené la 

FSGT à la même période historiquement à s’engager aux côtés des sports non raciaux d’Afrique du Sud. Nous sommes 

en prise directe avec les conditions sociales d’existence des populations qui sont autant d’éléments favorisant ou 

faisant obstacle à la pratique sportive pour toutes et tous. 

C’est à travers sa conception même des pratiques, du jeu, de l’appropriation de l’espace, de la rencontre humaine, de 

son approche pédagogique, de sa formation qu’elle dessine un projet d’une société plus juste et plus humaine avec 

des fortes valeurs de paix, de solidarité, de fraternité et surtout d’émancipation.  

 

Nous exprimons ici notre pleine solidarité avec Gaza et le peuple palestinien. L’ONU alerte aujourd’hui sur le 

risque de génocide à Gaza alors que plus de 85% de la population a été déplacée et plus de 30 000 personnes tuées 

dont 13 000 enfants. Nous assumons également avoir dénoncé l’attaque terroriste du Hamas le 7 octobre dernier qui 

a entrainé la mort de 1200 israéliens et israéliennes. Nous formulons le vœu d’un cessez le feu immédiat et que les 

résolutions de l’ONU puissent enfin être appliquée pour la reconnaissance de l’Etat palestinien, et que les peuples 

palestiniens comme israéliens puissent vivre en paix et en sécurité.  

 

La FSGT s’engage également à poursuivre ses projets de Solidarité et de coopération avec la Palestine. » 
 
La parole a ensuite été donnée à Anwar Abu Eisheh qui a fait part de son émotion profonde d’être présent à cette 

Assemblée Générale de la FSGT en présence de René Moustard avec lequel toute cette coopération a commencé. Anwar 

A. F. Mabruk, Ann Awajneh et Mojahed Darassi, prennent également la parole à leur tour pour remercier la FSGT et sa 

solidarité.  
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Election de la Direction fédérale collégiale (DFC) 

Pour un mandat de 4 ans / 2024-2028 

Processus  

18 décembre 2023 - Lancement de l’appel à candidature : Le 18 décembre 2023, la Commission de renouvellement des 

organismes de direction (CROD) composée de Michel Canillot, Danielle Gozin, Jean-Paul Hatterer, Josette Savoldelli et 

Serge Pelfort a adressé un courrier aux structures FSGT (comités départementaux, ligues régionales et comités régionaux, 

commissions fédérales d’activités et siège fédéral) pour lancer le processus de renouvellement de la Direction fédérale 

collégiale. Par ce courrier, la CROD a lancé un appel à candidature et précisé le calendrier conformément à l’article 13 des 

statuts de la FSGT adoptés le 10 novembre 2023.  

 

5 mars 2024 - Validation de la liste candidate soumise aux suffrages : Le 5 mars 2023, la CROD a informé les deux 

collèges constitutifs du corps électoral à savoir les clubs affiliés et les structures FSGT, avoir validé la conformité de la liste 

des candidat-es à l’élection de la Direction fédérale collégiale (lien vers le compte-rendu).  Elle a communiqué un document 

de présentation de la liste « Céline Machado/Antonio Fonseca », soumise aux suffrages.  

 

13 mars 2024 – Information des modalités de vote : La Commission de surveillance des opérations électorales (CSOE) 

composée d’Arnaud Berthier, Philippe Grob, Guy Chaudeau, Hubert Desmet et Jacques Woifflard a informé par courrier le 

corps électoral des modalités de vote pour l’élection de la Direction fédérale collégiale. Il est indiqué que le vote, élargi aux 

clubs en application de la Loi du 2 mars 2022, aura lieu en ligne et à distance pour l’ensemble des structures et des votant-

es. Il est précisé que le vote sera ouvert du vendredi 5 avril à 10h jusqu’au dimanche 7 avril 10h. Le barème du nombre de 

voix par structures s’applique conformément aux statuts de la FSGT. La société prestataire retenue pour organiser le vote 

en ligne et à distance est Gedivote. 

 

15 mars 2024 - courrier de la Direction fédérale collégiale : Le 15 mars 2024, la Direction fédérale collégiale a adressé 

un courrier au corps électoral pour inciter les clubs et structures FSGT à voter et s’engager collectivement à « poursuivre 
et renforcer avec ambition et détermination cette belle aventure, qui nous rend fiers de notre histoire, lucides sur les défis 
économiques, sociaux et écologiques de notre présent et conquérants pour un avenir plus solidaire ». 

 

7 avril 2024 : Assemblée générale ordinaire élective : La Commission de surveillance des opérations électorales (CSOE) 

a informé du résultat de l’élection à l’issue de la clôture des votes (10h).  

 

L’ensemble de l’Assemblée Générale a remercié les deux commissions, la Commission de renouvellement des organismes 

de direction (CROD) et la Commission de surveillance des opérations électorales (CSOE), ainsi que Mélanie Pieters qui les 

a assistés, pour la qualité du travail réalisé.  
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Résultats de l’élection 

Par la Commission de surveillance des opérations électorales (CSOE) 

La CSOE a enregistré le vote de 225 clubs, soit 49,78% des clubs inscrits. Et 88,24% des structures FSGT inscrites ont 

pris part au vote, soit 68 structures.  

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
La liste « Céline Machado-Antonio Fonseca » est élue à 100% des voix.  

 

 

 

La Direction fédérale collégiale élue est composée de Blanchet Pascal, Cartier-Caderon Bérénice, Debbouza Mohammed,  

Delamare Nicole, Delgado Michelle, Denis Cathy, Fatier Véronique, Fauchon Jean-Yves, Fonseca Antonio (Co-représentant 

légal), Goulfert Anne-Laure, Litzler Violaine (trésorière), Machado Céline (Co-représentante légale), Peiron Robert, Renoux 

Yves, Rouyer Maxence (Médecin fédéral), Santos Franck, Valle Thomas.  Et quatre (4) membres suppléants sont élu-es : 

Arramon Valéry, Charollais Jean-Noël, Fontenelle Thomas et Marandel Alexia.  

L’Assemblée Générale félicite la nouvelle Direction Fédérale Collégiale élue, qui remercie les personnes, Emmanuelle Bonnet 

Oulaldj, Benjamin Chevit, Colette Coquil, Gérard Dizet et Maryse Laussel, qui n’ont pas renouvelé leur candidature à l’issue 

de leur mandat 2021-2024.  
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Clôture par la Direction Fédérale Collégiale élue 

Par Antonio Fonseca, Céline Machado 
 

La Direction Fédérale Collégiale élue a souhaité faire le point sur ses priorités d’actions pour la mandature à venir en 

indiquant qu’elle s’inscrit dans la continuité des projets menés par l’équipe précédente. Parmi les priorités, trois sont 

particulièrement mises en avant : le développement de la pratique féminine et sur la place des femmes dans les 

instances dirigeantes à tous les échelons, la formation des militantes et militants et le maillage territorial visant à 

retravailler en particulier la place des régions dans l’écosystème de la FSGT.  

 

La FSGT doit également renforcer son travail sur les innovations en lien entre les Espaces fédéraux transversaux et 

le Pôle activités et culture sportive internationales (PACSI), avec une synergie à construire avec les CTS placés auprès 

de la fédération.  

 

Le domaine de la politique financière a placé la question du modèle économique de la fédération comme priorité. Il 

envisage l’organisation d’une journée de travail au cours de la saison 2024/2025.  

La FSGT poursuivra également le travail engagé sur sa place dans le mouvement sportif, et dans la relation aux 

pouvoirs publics.  

 

Par ailleurs, deux sujets d’actualité nécessitent des prises de décisions rapides :  

- Le Domaine de la politique de coopération et solidarité internationale (DPCSI) : Les précédents représentants 

légaux ont adressé aux Comités, Commissions fédérales d’activités et au siège fédéral, une note résumant la 

situation du pilotage du domaine. Les nouveaux responsables légaux ont annoncé que l’enquête interne 

confiée à un cabinet extérieur avait été récemment adressée et que son analyse était en cours. Les démarches 

requises seront décidées et mises en place par la nouvelle DFC. 

-  

- La recherche d’un nouveau siège fédéral s’avère désormais nécessaire pour améliorer les conditions de travail 

des salarié-es et mieux accueillir les bénévoles au quotidien. Un vote est soumis à l’AG.  

-  
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Vers un changement de siège fédéral 

Par Antonio Fonseca, Céline Machado et Thomas Valle 

 

Afin de prendre en compte le besoin de changer de siège fédéral pour des questions notamment économique, mais 

également pour impulser un nouvel élan et créer de meilleures conditions de travail pour les salarié-es et bénévoles, 

la nouvelle Direction Fédérale Collégiale propose la résolution suivante à l’Assemblée Générale.  

 

Proposition de résolution 
 

"Conformément à l'article 11, alinéa 5 des statuts, l'Assemblée Générale de la FSGT du 7 avril 2024 
donne mandat à la Direction Fédérale Collégiale (DFC) pour engager les démarches visant l'étude du 
déménagement du siège fédéral. Pour tout acte d'acquisition, de vente ou de constitution de bail de 

plus de 9 ans, l'Assemblée Générale sera à nouveau saisie.".     
 

La résolution est adoptée à l’unanimité.  
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Remerciements 
L’ensemble de l’Assemblée Générale remercie le comité de Paris, bénévoles et salarié-es, pour son accueil 

exceptionnel, pour la qualité des activités culturelles, sportives et touristiques proposées en marge des travaux, les 

photographies et pour l’organisation de la soirée des 90 ans avec la présentation de la pièce de théâtre « Les stades 

de l’utopie » et un buffet à la hauteur d’un anniversaire !  Merci à Jacques Journet, Lydia Martins Viana, René 

Moustard de nous avoir fait le plaisir de leur présence. Nous avons également été honorés de la présence du Maire 

du 18ème arrondissement et à la ville de Paris pour leur accueil et la mise à disposition des beaux salons de la Mairie 

du 18ème. Merci aux équipes de la Halle Pajol.  

Le comité de Paris a accueilli une Assemblée Générale à son image : populaire et résistante !  

 

Merci et bravo à Mélanie Pieters, responsable des événements institutionnels, qui a parfaitement orchestré cette 

organisation en lien avec la Direction Fédérale Collégiale, le comité de Paris et le siège fédéral, notamment le domaine 

communication et l’espace ressources. 

 

Merci aux animateurs et animatrices des travaux, pour la préparation de l’animation et pour les compte-rendus ! Merci 

à nos invité-es et intervenantes qui nous permettent d’ouvrir nos esprits et nos perspectives de coopérations.  

 

Merci à François Miehe pour cette très belle exposition qui retrace une partie importante de l’histoire graphique de 

la FSGT. 

 

Enfin, un grand merci aux participant-es pour leur assiduité et leur bienveillance pendant toute la durée des travaux, 

avec un clin d’oeil aux comités de Guadeloupe et de la Réunion qui ont fait les trajets les plus longs. 

 

C’était une très belle AG, chargée d’émotions, qui restera gravée dans nos esprits.  
 

MERCI

 


